

La Mathismühl

La Mathismühl campe sur le ruisseau qui descend de Rohrbach, au bord de la petite route qui prolonge la rue de la Fontaine et débouche directement sur Rohrbach à hauteur de l'ancien four à chaux. Il ne reste rien, évidemment, de l'ancien moulin. Les bâtiments, un moment propriété de la commune de Rohrbach, appartiennent actuellement à la SCI Mathismühl dirigée par un entrepreneur local, Benoît Sprunck, qui a réhabilité le bâtiment et y a implanté les bureaux de l'entreprise.

La Mathismühl a encore la particularité de se situer pile sur la limite des bans de Bining et Rohrbach.

L'histoire du moulin commence en 1735, sur un terrain appartenant alors à l'église de Rohrbach. Mathis (ou Matthias) Krebs, descendant de la grande famille des laboureurs Krebs de Bining, obtient par un décret de construire un pilon à écorce. Lui-même est maître tanneur, mais il va lancer chez les Krebs une véritable dynastie de meuniers qui seront omniprésents sur le secteur à partir de la fin du siècle et au XIXe. Un arrêt de la chambre des comptes de Lorraine, le 30 juin 1736, lui octroie en effet l'autorisation de « *faire bâtir un moulin à un tournant proche son pilon à écorce sur son propre fond es (et) sur le même ruisseau de Rohrbach, à charge par luy de payer au Domaine un Cens (loyer) de sept francs pour le Pilon es un maldre de froment est (plus) sept francs pour le Cens dudit moulin* ». Matthias va donc construire là un moulin qui sera connu jusqu'à son décès en 1789 comme la « *Rohrbachermühle* », puis plus tard sous le nom de « *Mathismühl* » qu'elle a conservé jusqu'à aujourd'hui. Ce moulin est construit, comme ceux de Bining, à côté du ruisseau avec un canal pour détourner l'eau

Autour de 1830, le moulin a la forme d'un grand bâtiment de 12,50 mètres sur 20 mètres accessible par deux entrées. La partie habitable donne sur le chemin de Bining, et de l'arrière on accède au moulin et au pilon à plâtre qui a remplacé le pilon à écorce initial. La petite tannerie qui fonctionnait à proximité semble à ce moment-là abandonnée.

Les derniers propriétaires Nicolas puis Mathis Krebs semblent avoir connu toutes sortes de problèmes et surtout un manque de travail. Et dès 1899, la Mathismühl (appelée parfois la « *Kappenmühl* » après 1875) fut la première à cesser la mouture de la farine et du plâtre. La maison fut bien reconstruite en 1928 par Jacques ('*Mihle Jacob*'), le fils de Mathis décédé en 1911, mais elle subit de gros dégâts lors de la seconde guerre mondiale et il ne resta plus rien du moulin. Après la guerre la ferme fut encore exploitée par Oscar Meyer, plus connu sous le nom de '*Mihle Oscar*'.